

Excursiones de senderismo de un día



Excursiones del miércoles

Cueva Valiente y el Peñoncillo

Miércoles, 20, diciembre, 2023 (Nivel 2)

Datos técnicos

Esta excursión está planteada para ir con coche particular. Si no se dispone de transporte propio, podemos gestionar el coche de otro participante, compartiendo gastos.

Cita: En bar "Las Farolas" en San Rafael a las 10,15h a.m.

Precio: 17€ (Socios: 15€)

Nivel: 2.

Distancia: 14 km

Desnivel de subida: 670 m (840 m acumulado).

Desnivel de bajada: 670 m (840 m acumulado).

Marco Geográfico

Esta ruta se desarrolla dentro de los términos municipales de Peguerinos (Ávila) y el Espinar (Segovia).

Descripción del itinerario.

Iniciaremos el recorrido en San Rafael (Segovia) ascendiendo por el sendero GR88 hasta el collado del Hornillo, entrando en los pinares de la vertiente meridional (Peguerinos). Una vez en el valle de Enmedio, ascenderemos siguiendo el curso del arroyo del Prado del Toril para enlazar con el camino de subida a Cuava Valiente (1903 m). Desde aquí comenzaremos a descender en dirección norte hasta alcanzar el monte de el Peñoncillo, desde el que seguiremos un sendero que nos llevará en continuo descenso hasta las proximidades de la fuente del Carnero, donde enlazaremos de nuevo con el GR88 para regresar a San Rafael.

Valores naturales

La sierra de Malagón es la estribación oriental de un cordal montañoso de singular importancia pues constituye la divisoria de aguas Duero-Tajo. Este largo cordal, que se inicia en la cumbre de la Salamanca con dirección oeste, esta formada por la sierra de Malagón (hasta el puerto de la Lancha); los Altos de Valdihuelo y la cuerda de los Polvisos; la sierra de la Paramera y de Menga, y finalmente el macizo de la Serrota.

Las dos vertientes de la sierra de Malagón se cubren de extensos pinares de *Pinus sylvestris*, con laderas mas pinas en la vertiente septentrional frente a las más llanas de las laderas meridionales. Abundan las fuentes: de la Hiedra, de Peña Morena, de la Majada, de las Barrancas, de la Majada del Brezo y Velasco, etc. El conjunto es un espacio natural de singular belleza, arquetipo de lo que es el bosque de pinos.

Y como queda dicho, actúa como divisoria de aguas de dos grandes cuencas fluviales: al norte, la cuenca del Duero, con el río Moros y el Eresma recogiendo las aguas de la Sierra; Por el suroeste los arroyos van al río de la Aceña que muere en el río Cofío, el cual desemboca en el río Alberche, en el embalse de San Juan. En Talavera de la Reina el Alberche desemboca en el Tajo.

Valores culturales

Los pinares de San Rafael y El Espinar han sido tradicionalmente explotados para la venta de madera por los gabarreros, en cuya memoria se celebra todos los años [una fiesta](#). Si quieres leer una breve entrevista a Juan Pablo Ortega, Gabarrero de Honor 2005, pincha [aquí](#).

Por otra parte, el puerto del León fue escenario de duros enfrentamientos en los primeros meses de la Guerra Civil española, pues desde el inicio de la contienda los nacionales consideraron este puerto clave para la conquista de Madrid, ocupando el sector nororiental del alto del León, mientras que los republicanos se asentaron en Peguerinos y en la cuerda Cabeza Lijar-Cueva Valiente-sierra de Malagón, situación que no duró mucho pues los nacionales tomaron la posición de Cueva Valiente el 16/9/1936, meses antes de hacerse con el control de Peguerinos.

Como dato curioso cabe mencionar que el 2/8/1936 un grupo de milicianos socialistas bajo el mando de Manuel Tagüeña y Fernando de Rosa penetraron en San Rafael por el alto o collado de la Gargantilla (atravesando los pinares que este fin de semana se recorrerán), haciendo tres prisioneros.

Dificultad de la ruta

Media.

Equipo recomendado

Chaqueta impermeable, forro polar, botas de montaña, gorro, guantes, una mochila, comida, agua (1,5 litros como mínimo), botiquín personal, glucosa, etc. Consejable bastones y un paraguas plegable.